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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

Aos 22 dias do mês de agosto de 2014, das 13h30mim às 17h00min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia Hidrográfica 1 

do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (CREA- 2 

Minas), na Av. Alvares Cabral, 1600, Santo Agostinho, Belo Horizonte, Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros 3 

titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Vergílius Maro Clemente – IEF; Inês Tourino Teixeira – Sec. Est. de Educação; Ênio 4 

Resende de Souza – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Renato Junio Constâncio – CEMIG; Valter 5 

Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Weber 6 

Coutinho – Prefeitura Municipal de Belo Horizonte; Simone Alvarenga Borja – ARCA AMASERRA; José Antônio da Cunha Melo – 7 

ABES-MG; Cecília Rute de Andrade Silva – CONVIVERDE; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio 8 

- Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios - ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – ACOMCHAMA; Participaram os 9 

seguintes conselheiros suplentes: Aretha Machado Aguiar Floriano Peixoto - RURALMINAS; Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; 10 

Francisco Xavier Maia – IMA; Eduardo Nascimento – FETAEMG; Márcio Antônio Ferreira Torres – Prefeitura Municipal de 11 

Santana do Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE; 12 

Carolina de Moura Campos – 4 Cantos do Mundo; Fernanda Figueiredo Machado Alvarenga – Projeto Metamorfose; Adalberto 13 

Stanley Marques Alves – Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte - ARMBH Justificaram 14 

ausência os seguintes conselheiros: Marcos Otávio Reis Versiani - HOLCIM; Maria Teresa Viana de Freitas Corujo – MACACA; 15 

Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura municipal de Itabirito; Dalton Rodrigues de Oliveira – IBRAM; Fabiana Queiroga 16 

Perry – SAAE - Caeté; Valéria Caldas Barbosa – COPASA; Gesner Ferreira Belisário Junior – Associação dos Municípios do 17 

Circuito Turístico da Serra do Cipó – AMPASC; Rodrigo Silva Lemos – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 18 

Hidrográfica - FONASC MG; Rosângela Maria Bicalho – Prefeitura de Lagoa Santa; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura Municipal 19 

de Ribeirão das Neves; Teófilo Antônio Garzon Henrique – Prefeitura Municipal de Nova Lima; Marcos Joaquim Matoso – 20 

Prefeitura de Sete Lagoas; André Ribeiro do Rego – Prefeitura de Morro da Garça; Itamar de Paula Santos – COMUPRA. 21 

Participaram também: Margaret Aparecida de Barros – E. E. Oscar Artur Guimarães; Ana Luci H – Centro Referencia Ambiental 22 

– PMP; Lidiane Evangelista – FEAD; Maria Regina C Ramos – IGAM; Amaziles Pires – IGAM; Lara Fonseca – IGAM; Rodrigo 23 

Carvalho – IGAM; Jacqueson A – Prefeitura Municipal de Várzea da Palma; Regina Santos - SAAE Caeté; Bruno de Oliveira Couto 24 

– Prefeitura Municipal Ouro Preto; Penha Aparecida Vicente, Nadia Murta Apolinário, Bruno Gomes Roberto - Secretária 25 

Municipal Meio Ambiente de Ouro Preto- SEMMA; Alberto Vieira de Melo Matos – IEF – APA Estadual Cachoeira das 26 

Andorinhas; Geraldo de Paula Andrade, Pedro Repolês – Prefeitura de Nova União; Cleber Ignos Santos - Secretária Municipal 27 

Meio Ambiente de Sabará- SEMMA - Lívia Nogueira – VALE; Fabíola de P. F. Nonato, Denílson C. Melo; Secretária Municipal 28 

Meio Ambiente de Itabirito- SEMMA Ronald Guerra – AQUA; Renato Luiz, Maria de Lourdes – Projeto Manuelzão; Matildes 29 

Lara - SCBH Rio Taquaraçu; Fabiana M. do Nascimento – Holcim; Rodrigo de Angelis, Rodrigo M. Sampaio, Marcelo G. Silveira, 30 

Pedro Vilela – Tanto expresso; Moacir B Figueiredo – Prefeitura de Sabará; Hélcia M.S. Viriato Teixeira – Docente na FEAD; 31 

Vanessa Kelly Saraiva – IGAM; Gisele Marcia dos Santos – Câmara Municipal de Taquaraçu de Minas; Romina Belloni Silva – 32 

Subcomitê Cipó; Anderson D Oliveira – Prefeitura de Caeté; Edson Poso, Waldeli Mesquita, Alan Silva - Secretaria de Meio 33 

Ambiente do Estado do Pará; Adriana Sales Cardoso, Rafael D Arantes – COBRAPE; Lívia Pacheco – Circuito Serra do Cipó; 34 

Soraia Maria Pinheiro – COPASA; Bruna Raquel Cruz Pinto – Sec. Agricultura e Meio Ambiente; Célia Fróes, Patrícia Sena – AGB 35 

Peixe Vivo; Clarissa Dantas, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Izabel Nogueira, Izabella Resende, Derza Nogueira, Amanda 36 

Amorim, Elio Domingos– Mobilização CBH Rio das Velhas. Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o 37 

presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinicius Polignano juntamente com o vice-presidente Ênio Resende de Souza e o 38 

secretário Valter Vilela realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 1- 39 

Credenciamento. 2 - Aprovação da ata da reunião anterior. 3 Informes: 3.1 Apresentação dos novos conselheiros do CBH Rio 40 

das Velhas; 3.2 Encaminhamentos do Grupo de Trabalho para a região do Baixo Onça; 3.3 Informes sobre o Grupo de Trabalho 41 

de disponibilidade hídrica superficial e subterrânea nas bacias hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM); 3.4 42 

Encaminhamentos da reunião do Fórum Mineiro de Comitês e participação do CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional de 43 

Comitês ENCOB 3.5 Gestão de Recursos Hídricos no Estado do Pará (IGAM); 3.6 Apresentação da empresa contratada para 44 

prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas. 4 - Solenidade de entrega do documento final dos Planos 45 
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Municipais de Saneamento Básico dos municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas. 5 - Discussão de 46 

Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 47 

encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 6 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o 48 

Subcomitê na UTE Nascentes. 7 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí. 8 - Apresentação 49 

do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas (IGAM). 9 - 50 

Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, que dispõe sobre rios de 51 

preservação permanente e dá outras providências (Presidência). Item 2. A ata é apresentada e aprovada sem alterações. Na 52 

sequência, os informes: 3.1 são apresentados os novos conselheiros ao plenário. 3.2 Encaminhamentos do Grupo de Trabalho 53 

para a região do Baixo Onça. Polignano informa que foi formado um grupo de trabalho entre COMUPRA, COPASA, Prefeitura 54 

de Belo Horizonte e CBH Velhas com o objetivo de avaliar a situação dos interceptores de esgoto no Baixo Ribeirão Onça. 55 

Dentre as ações tomadas foi a realização de uma visita técnica. Elio Domingos apresenta os objetivos e o desenvolvimento da 56 

visita, e os encaminhamentos propostos: solicitação à Superintendência de Limpeza Urbana (SLU) na limpeza imediata do local, 57 

educação ambiental com a comunidade e a definição de uma agenda comum para encontros regulares dos órgãos envolvidos. 58 

Polignano propõe que se faça uma reunião especifica junto a COPASA e PBH para resolver as questões dos interceptadores de 59 

esgoto do Córrego Gorduras.  Na sequência, há inversão de pauta, solicitada pelos representantes dos municípios que 60 

receberão o relatório final dos PMSB. Item 4 – É realizada a entrega do documento final referente à elaboração dos Planos 61 

Municipais de Saneamento Básico. Polignano reafirma a importância de se utilizar o plano para desenvolver ações de 62 

saneamento nos municípios. O representante do município de Sabará, senhor Moacir Barbosa de Figueiredo agradece o 63 

trabalho que foi feito, tendo com a participação de toda a sociedade no processo. Gisele Maria do Santos, representante de 64 

Taquaraçu de Minas explana a satisfação dessa construtiva parceria. O prefeito de Nova União, sr Geraldo de Paula Andrade 65 

agradece pelo apoio e informa que sempre estará a disposição para colaborar. Sr. Anderson Divino de Oliveira, representante 66 

de Caeté agradece e reafirma a luta do município para que o PMSB possa ser aplicado. Adriana Sales Cardoso, representante 67 

da COBRAPE (empresa contratada para elaboração dos Planos) agradece e comenta que o grande desafio está a cargo dos 68 

municípios que é colocar o plano em prática. Retomando os informes: 3.3 Grupo de Trabalho de disponibilidade hídrica 69 

superficial e subterrânea nas bacias hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM), Breno Lasmar informa que 70 

desde a instituição do grupo de trabalho, em novembro de 2013, foram realizadas duas reuniões. A primeira o IGAM 71 

apresentou um diagnóstico quantitativo do alto Rio das Velhas e baixo e médio Paraopeba e um modelo de check list para 72 

obter informações dos usuários da bacia. Na segunda reunião houve uma consolidação desses dados e o IGAM expôs uma 73 

metodologia de estudo comparativo entre a produção por tonelada versus uso da água. Diz que resultado foi satisfatório em 74 

muitos empreendimentos, pois as empresas adotam práticas de reuso da água. A AGB Peixe Vivo apresentou as informações 75 

referentes a atualização do Plano Diretor. A COPASA informou sobre as fontes de abastecimento de água para serem 76 

analisadas nas próximas reuniões. Assim, será realizada uma nova reunião com o SINDIEXTRA e IBRAM para agregar mais 77 

informações e construir a padronização das mesmas, com o objetivo de aperfeiçoar os critérios de avaliação dos processos de 78 

outorga. Ronald Guerra pergunta se a EMATER e o IEF foram incluídos na composição do GT. Polignano informa que o SAAE de 79 

Itabirito está como ouvinte, a Cecília Rute como representante da sociedade civil e o Presidente do Comitê. Ronald Guerra 80 

reforça que é necessário alguém dessas instituições, para que se possa discutir ações voltadas para a produção de água. Ênio 81 

Resende explica que esse pleito é verdadeiro, mas que o Comitê está representado por seu presidente. Wagner Costa – FIEMG, 82 

Pergunta ao IGAM se existe cadastramento para os novos usuários outorgáveis. Breno Lasmar explica que a região está 83 

incluída no Plano de Fiscalização do Estado de Minas Gerais e que o check list utilizado é para conhecer o volume de água 84 

verdadeiramente utilizado pelos usuários outorgados. Polignano alerta para que esteja na pauta da atualização do PDRH de 85 

bacia a questão do déficit do sistema de informação de outorgas. 3.4 Na sequência Cecília Rute comenta os principais 86 

acontecimentos da Reunião do Fórum Mineiro de Comitês ocorrida em Itabira no mês de junho. Polignano convida dois 87 

participantes da sociedade civil para representar o CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional dos Comitês de Bacias 88 

Hidrográficas – ENCOB. Os interessados devem encaminhar o pedido de participação para a Equipe de Mobilização. Os 89 

participantes serão escolhidos em plenária. 3.5 Edson Pojo – Secretaria de Estado de Meio Ambiente do Estado do Pará, Expõe 90 
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as experiências do Estado do Pará na gestão das águas. 3.6 Rodrigo Rezende de Angelis apresenta a Tanto Expresso, empresa 91 

contratada para prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas por meio do Ato Convocatório 001/2014 92 

Contrato de Gestão IGAM N°002/2012. Item 5 - Polignano contextualiza a deliberação, que é apresentada com o objetivo de 93 

definir melhor os procedimentos para a tramitação dos processos de outorga dentro do Comitê. Breno Lasmar propõe a 94 

adequação de alguns termos. Luiz Claudio – VALE, diz que é necessário o ajuste na escrita da deliberação sugere que se faça 95 

outra reunião das Câmaras Técnicas com o objetivo de adequar a redação. Wagner FIEMG indica algumas mudanças no sentido 96 

de especificar as instâncias do CBH Rio das Velhas responsáveis pelos procedimentos, pois a expressão CBH Rio das Velhas é 97 

ampla e apoia a sugestão de ter uma nova reunião. Polignano defende que os procedimentos foram amplamente analisados na 98 

CTOC e CTIL. Aconselha ao plenário votar em dois momentos. Primeiramente a favor de deliberar nesta plenária, não havendo 99 

necessidade de nova reunião. Aprovado com 13 votos a favor e três contras. Segundo momento a votação de aprovação da 100 

deliberação. Aprovada com 13 votos a favor e três contras. Polignano propõe a junção dos Itens 6 - e item 7 por se tratar da 101 

criação dos Subcomitês Nascentes e Guaicuí. As Deliberações aprovadas com 14 votos a favor e 2 abstenções.  Wagner FIEMG 102 

justifica a abstenção, pois alega que a existência de subcomitês não tem prerrogativa legal. Item 8 Vanessa Kelly Saraiva -  103 

representante do IGAM, explica o Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do Monitoramento da 104 

Qualidade das Águas, caracterizando a avaliação dos resultados dos parâmetros de interesse nos ribeirões Arrudas e Onça e no 105 

Rio das Velhas, relacionando com a implantação do tratamento secundário das ETEs. Item 9 Márcio Antônio Ferreira Torres – 106 

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho e membro do Subcomitê do Rio Cipó problematiza e esclarece a moção que 107 

reivindica que não haja qualquer alteração na legislação no que diz respeito à classificação dos rios de preservação 108 

permanente, e se coloca contra a tramitação do Projeto de Lei (PL) 5.245/2014 que se encontra em discussão na Assembleia 109 

Legislativa de Minas Gerais. Propõe que se faça a modificação na ultima linha da moção para que o CBH Rio das Velhas se 110 

oponha ao projeto por completo e não só ao que se refere ao Rio Cipó, defendendo assim todos os outros Rios de Minas 111 

Gerais. A Moção é aprovada com 15 votos. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus Vinicius Polignano encerra a 112 

reunião, da qual se lavrou a presente ata.  113 
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